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PRIMO PIANO 
 
Si vota a settembre per il rinnovo del Consiglio dell’Ordine 
E’ stata convocata, con una comunicazione agli iscritti inviata il 4 settembre, l’Assemblea elettorale 
per il rinnovo del Consiglio Direttivo e del Collegio dei Revisori dei conti dell’Ordine dei Farmacisti 
delle Province di Milano, Lodi, Monza e Brianza.  
La prima convocazione, nella sede dell’Ordine di viale Piceno, 18, prevede le votazioni con le 
seguenti modalità: 

 il giorno 15 settembre 2017        dalle ore 07,00 alle ore 08,00; 

 il giorno 16 settembre 2017        dalle ore 07,30 alle ore 13,30; 

 il giorno 17 settembre 2017        dalle ore 07,30 alle ore 13,30; 
L’Assemblea elettorale è valida, in prima convocazione, solo quando abbiano votato almeno un 
terzo degli aventi diritto. 
 
Qualora in prima convocazione non si raggiunga il numero legale, le votazioni in seconda 
convocazione si svolgeranno, sempre nella sede dell’Ordine, con questo orario: 

 il giorno 23 Settembre 2017          dalle ore 13,00 alle ore 18,00; 

 il giorno 24 Settembre 2017          dalle ore 10,00 alle ore 18,00; 

 il giorno 25 Settembre 2017          dalle ore 08,00 alle ore 15,00; 
L’Assemblea elettorale è valida, in seconda convocazione, qualunque sia il numero dei votanti, 
purché non inferiore ad un decimo degli iscritti e, comunque, al doppio dei componenti il Consiglio 
da eleggere. 
Il numero dei componenti il Consiglio Direttivo da eleggere è 15. 
I componenti del Consiglio Direttivo uscente sono: 
Consiglieri: Marco Alparone; Fabio Bertola; Adriana Botti; Maurizio Brambilla; Giorgio Bruno, Mauro 
Cantoni; Mauro Castiglioni; Gianangelo Cocchi; Giorgio de Angeli; Francesco Carlo Gamaleri; Andrea 
Mandelli; Marina Marsotto; Paola Minghetti; Elisabetta Novara; Alberto Sartorio. 



I componenti del Collegio dei Revisori dei conti uscente sono: 
Revisori effettivi: Michele De Tanti; Mario Pipia; Paola Rodolfi –  supplente: Sebastiano Marchese 
Si ricorda che il voto è segreto e non è possibile votare per corrispondenza né attraverso deleghe, 
ma solo di persona utilizzando due schede: una per il Consiglio direttivo, bianca, e una per il Collegio 
dei revisori dei Conti, gialla. 
L’elezione del Consiglio Direttivo avviene ogni tre anni e costituisce un momento particolarmente 
importante e delicato della attività dell’Ordine. La scelta e la votazione dei colleghi che si ritiene 
abbiano la volontà d’impegnarsi gratuitamente per la categoria e di gestire per un intero triennio le 
attività degli uffici dell’Ordine, rappresentano l’impegno più significativo e democratico di ogni 
iscritto. Il nostro Ordine, con i suoi 5.827 iscritti, rappresenta poi un fondamentale punto di 
riferimento dell’intera categoria per la tutela della professione. Si raccomanda, quindi, la massima 
partecipazione al voto che, per favorire la presenza di tutti, è articolato su tre giorni, di cui uno 
festivo. 
 
FORMAZIONE 
 
Aumenta il numero degli iscritti in regola con gli obblighi ECM  
L’Ordine dei Farmacisti di Milano, Lodi e Monza e Brianza ha realizzato la completa 
informatizzazione della gestione dell’ECM. Il nuovo sistema, oltre a semplificare le procedure per gli 
iscritti, e consentirgli di avere facilmente sotto controllo la propria situazione, permette anche di 
trarre dati interessanti sulle attività di aggiornamento degli iscritti. Per quanto riguarda l’ultimo 
triennio (2014-2016), sui 5.602 colleghi iscritti al 31 dicembre 2016, poco meno del 70% ha 
frequentato almeno un evento formativo e 1593 (il 31%) non risulta ne abbiano frequentati. 
Complessivamente, 5100 attestati sono stati inviati per email  e ben 7448 sono stati caricati 
direttamente dal sito dell’Ordine. I corsi FAD dell’Ordine, nei tre anni, hanno ottenuto attenzione e 
gradimento: il numero totale di accessi è stato pari rispettivamente a 3194, 4229, 3404 e la 
percentuale dei corsi completati varia dall’89% al 91%. Complessivamente il 49% degli iscritti ha 
assolto l’obbligo triennale, vale a dire 2502 farmacisti, con un netto aumento rispetto al periodo 
precedente (2011-2013). Altri 814 potranno ancora ottenere la certificazione se conseguiranno i 
crediti necessari entro il prossimo 31 dicembre. Infine è il caso di ricordare che i certificati triennali 
sono stati già inseriti nella scheda personale di chi ha assolto l’obbligo e, entro fine settembre, verrà 
comunicato a chi non è in regola qual è il suo debito formativo, sempre attraverso la scheda 
personale presente sul sito dell’Ordine. 
 
PRATICA PROFESSIONALE 
 
Esaurite le copie della Farmacopea: la soluzione è il digitale 
Come molti hanno avuto modo di constatare direttamente, le copie cartacee della Farmacopea 
Ufficiale - XII edizione sono esaurite e l’Istituto Poligrafico e Zecca dello Stato ha comunicato che 
non è dato conoscere quando si procederà alla ristampa. La Federazione degli Ordini dei Farmacisti 
si è rivolta al Ministro della salute, al fine di risolvere questa difficoltà. La Federazione ha proposto 
al Ministero di attivarsi affinché venga realizzata una copia digitale della Farmacopea stessa, da 
mettere a disposizione delle farmacie, anche in considerazione, ha scritto il presidente della FOFI, 
Senatore Andrea Mandelli, che tutta l’attività la pubblica amministrazione sta procedendo in 
direzione dell’abbandono dei supporti cartacei. In attesa della definizione della questione, la FOFI 
ha chiesto agli Ordini Provinciali di voler fornire la massima diffusione dell’iniziativa federale, anche 
presso gli organi di vigilanza, affinché sia tenuta in considerazione l’impossibilità, in particolare per 



le nuove farmacie che stanno avviando la propria attività, di dotarsi di una copia cartacea della 
Farmacopea Ufficiale.  
 
Cassazione: il farmacista può intervenire sulla nutrizione 
Ma il farmacista può a buon diritto occuparsi di nutrizione umana? Sì, secondo una recente sentenza 
della Corte di Cassazione, la numero 2081 del 28 aprile scorso, pronunciata dalla IV sezione penale. 
Lo ha reso noto l’AFEN (Associazione Farmacisti Esperti in Nutrizione), che da tempo sostiene questa 
posizione. I giudici sono intervenuti nel merito del caso dell’istruttore di una palestra che, 
elaborando diete, era stato accusato di abuso della professione di biologo e dietista. Nella sentenza, 
nel confermare l’abuso, si specifica che “l’individuazione dei bisogni alimentari dell’uomo attraverso 
schemi fissati per il singolo con rigide previsioni e prescrizioni, se non è esclusiva del medico biologo, 
può competere in via concorrente ad altre categorie professionali per le quali è comunque prescritta 
l’acquisizione di una specifica abilitazione, quali medici, farmacisti, dietisti, fatte salve le 
competenze stabilite nelle normative di settore”. Una conferma indiretta, dunque, della 
competenza del farmacista laddove il counselling nutrizionale abbia finalità salutistiche e non 
terapeutiche. 
 
CONGRESSI 
 
A Napoli il VI Congresso della SIFAP 
Si svolgerà dal 29 settembre al 1° ottobre il Congresso nazionale della Società italiana farmacisti 
preparatori (SIFAP). Molto ricco il programma che prevede, su sessioni parallele, incontri dedicati a 
un ampio ventaglio di temi tecnici altamente specifici che va dall’attualità nelle forme farmaceutiche 
solide orali e le opportunità del laboratorio alle formulazioni topiche medicinali e cosmetiche, alla 
veterinaria, e dimostrazioni pratiche su aspetti centrali come le norme di buon comportamento in 
laboratorio o i dispositivi di sicurezza per la manipolazione delle sostanze pericolose e sistemi 
filtranti. Questa sesta edizione del Congresso è intitolata “Il farmacista preparatore incontra il 
paziente” e, infatti, si aprirà con una sessione plenaria dedicata a una panoramica sulle esigenze 
terapeutiche espresse da Associazioni di malati e medici e sul ruolo dell’allestimento dei medicinali 
magistrali per rispondere alla necessità di personalizzare la terapia. La sessione plenaria conclusiva 
sarà dedicata alla Cannabis a uso medico, altro tema al centro dell’interesse della professione. Come 
nelle passate edizioni sono previste, contestualmente alle giornate di lavoro, una sessione poster 
interamente dedicata ai farmacisti che desiderino presentare un lavoro scientifico ed un’area 
espositiva altamente specializzata nella galenica, con la presenza delle più importanti aziende del 
settore. 
Ulteriori informazioni sulle modalità di partecipazione e sul programma possono essere consultate 
a questo link 
 
FARMACOVIGILANZA 
 
Paracetamolo solo a rilascio immediato 
Non riguarda l’Italia, dove questi prodotti non sono in commercio, ma il comitato per la 
farmacovigilanza dell’EMA – PRAC - ha raccomandato che i farmaci a base di paracetamolo a rilascio 
modificato siano ritirati dal mercato. Dopo una revisione dei dati, su richiesta dell'autorità 
regolatoria svedese dei medicinali, la decisione è stata presa in considerazione delle complicazioni 
che questi medicinali determinano in caso di sovradosaggio. Infatti, soprattutto a dosi elevate, le 
consuete procedure di trattamento sviluppate per i prodotti a rilascio-immediato non sono 
appropriate. La situazione, comunica il PRAC, risulterebbe ancora più rischiosa nel caso dei farmaci 

https://www.sifap.org/eventi/34-il-farmacista-preparatore-incontra-il-paziente.html


a rilascio modificato che contengono anche tramadolo. In molti casi, insomma, al medico può non 
essere noto se un sovradosaggio di paracetamolo coinvolge prodotti a rilascio immediato o a rilascio 
modificato, rendendo difficile decidere quale tipo di gestione è necessaria. Il Comitato non ha 
identificato strumenti in grado di ridurre al minimo il rischio per i pazienti o metodiche affidabili e 
standardizzabili per adattare la gestione del sovradosaggio di paracetamolo anche in queste 
situazioni e di qui la decisione del ritiro. 
La comunicazione dell’EMA 
 
Cautela con il farmaco steroide che contiene lattosio 
Pfizer Italia S.r.l. e HIKMA FARMACÊUTICA, in accordo con EMA e AIFA, hanno pubblicato una nota 
informativa sui medicinali iniettabili a base di metilprednisolone, ora controindicati in pazienti con 
allergia nota o sospetta al latte vaccino. Questi medicinali, contenenti lattosio di origine bovina, 
possono infatti mantenere tracce di proteine del latte e, quindi, causare gravi reazioni in pazienti 
sensibili quando trattati per una preesistente reazione allergica. Nei pazienti che ricevono questi 
medicinali per il trattamento di reazioni allergiche acute in cui i sintomi peggiorano o ne compaiono 
di nuovi, si deve prendere in considerazione la possibilità di una reazione allergica alle proteine del 
latte vaccino e, di conseguenza, interrompere la somministrazione e avviare un trattamento 
adeguato. Il rischio di reazioni in pazienti allergici alle proteine del latte vaccino e trattati per una 
reazione allergica è limitato alle seguenti formulazioni e dosaggi contenenti lattosio dei medicinali: 
Solumedrol 40 mg/ml polvere e solvente per soluzione iniettabile AIC n. 023202017 
Metilprednisolone Hikma 40 mg polvere per soluzione iniettabile AIC n. 042331013 (1 flaconcino) 
Metilprednisolone Hikma 40 mg polvere per soluzione iniettabile AIC n. 042331025 (10 flaconcini). 
Il testo della nota informativa 
 

http://www.agenziafarmaco.gov.it/sites/default/files/IT_Paracetamol_modified_01.09.2017.pdf
http://www.agenziafarmaco.gov.it/sites/default/files/IT_Paracetamol_modified_01.09.2017.pdf
http://www.aifa.gov.it/sites/default/files/ITA_metilprednisolone_28.08.2017.pdf
http://www.aifa.gov.it/sites/default/files/ITA_metilprednisolone_28.08.2017.pdf

